

Del 21 al 23 de septiembre en el Parque Minero de la localidad

Almadén hará un repaso histórico por la esclavitud

Redacción

Los próximos 21, 22 y 23 de septiembre Almadén vivirá sus primeras "Jornadas sobre Forzados y Esclavos en España. Una visión histórica", organizadas por la Fundación Almadén-Fco. Javier de Villegas, la Universidad de Castilla-La Mancha y Jayro Eventos S.L., y con la colaboración del Ayuntamiento de Almadén, la Diputación de Ciudad Real, Montesu, la Junta de Comunidades, CCM y la Caja Rural de Ciudad Real.

La razón por la cual Almadén ha sido elegida para acoger estas jornadas de tres días donde se desarrollarán ponencias por parte de expertos en este tema y se alternarán con visitas por los puntos de interés turístico e histórico de Almadén, es porque sus minas acaban de cumplir al menos dos mil trescientos cincuenta años y tienen tras de sí más historias de esclavitud de las que a priori muchos pueden imaginarse, según comenta Ángel Hernández Sobrino, parte del Comité Organizador de las Jornadas, en el programa de éstas.

Según Hernández, "en estas minas de mercurio y bermeillon debió existir ya mano de obra esclava durante la explotación romana en la época imperial. Mucho más numerosos fueron, sin duda, los forzados y esclavos que trabajaron en estas minas entre 1550 y 1800, primero para la familia Fugger y después para la Corona de España. Todavía en la posguerra civil (1940-1944) entre uno y dos centenares y medio de reclusos mineros trabajaron codo con codo con los operarios de Almadén para dar la mayor producción de mercurio de su historia. En estos tres días que pasaremos juntos en Almadén conoceremos más sobre ellos y sobre otros muchos forzados y esclavos que forman parte de la historia de España", puntualiza el investigador.

"Almadén es conocido en todo el orbe por sus famosas y antiguas minas de mercurio. Así lo deja dicho Cayo Plinio Segundo en su Historia Naval", donde escribió que "noventa años antes de Paxibulo, magistrado de los atenienses, el cual tiempo viene a ser doscientos cuarenta y nueve años antes de la fundación de Roma, nuestra ciudad, fue inventor del minio Calia, ateniense, esperando al principio poder sacar oro de la arena colorada en las minas de plata, y que éste fue su origen. Pero que ya se hallaba en España, aunque duro y



arenoso", explica este geólogo de casi 30 años de trayectoria en las minas de Almadén que ahora se dedica a la investigación histórica.

Programa general

El martes 21 de septiembre, a las 9.30 de la mañana, están citados los participantes en estas jornadas para recoger la documentación y acreditarse personalmente.

El presidente de las Minas de Almadén, Eduardo Martínez, acompañado por el rector de la UCLM, Ernesto Martínez, el presidente de la Diputación provincial, Nemesio de Lara, y el alcalde de Almadén, Emilio García Guisado, serán los encargados de inaugurar oficialmente estas Jornadas que comenzarán con la conferencia inaugural 'La justicia penal en España', a cargo del profesor Luis Arroyo de la UCLM.

La primera sesión comenzará tras el café, sobre las 11.45, cuando Luis Mansilla, de la UCLM, moderará las diversas ponencias de la sesión; 'La utilización de mano de obra esclava en las minas y obras públicas de la Hispania Romana', a cargo de Almudena Orejas, del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, y 'La esclavitud en Al-Andalus', de su compañera del CSIC Cristina de la Puente. La última ponencia de esta sesión será de

Juan Miguel Mendoza, de la Universidad de Granada, que versará sobre 'La delincuencia en la Baja Edad Media'.

Tras la comida, dará comienzo la segunda y última sesión de esta primera jornada, moderada por Esther Almarcha, de la UCLM. La primera ponencia será a cargo de Daniel Sánchez, de la Universidad de Navarra, que hablará sobre 'Salteadores y picotas: el caso del bandolerismo', mientras que Francisco Javier Moreno Díaz, de la UCLM, tratará el tema de 'La persecución de los moriscos en La Mancha'. Por último, Miguel Gómez Vozmediano, de la Universidad Carlos III, finalizará la segunda sesión con la ponencia 'Gitanos y vagantes en el Antiguo Régimen', para después hacer una visita al Real Hospital de Mineros, donde se encuentran el Museo y el Archivo Histórico.

La segunda jornada dará comienzo con una visita al Parque Minero de Almadén que durará toda la mañana, por lo que tras la comida se empezará con la tercera sesión moderada por Isidro Sánchez Sánchez, de la UCLM. Una sesión que versará sobre 'La justicia penal de los Asturianos en la corona de Castilla', 'La esclavitud en España en la Edad Moderna' y 'Los gitanos del Puerto fueron los más desgraciados', a cargo de los catedráticos

de la Universidad de Salamanca José Luis de las Heras y José Luis Cortés, y del doctor en Derecho y periodista Antonio Gómez.

Tras esta última ponencia, los participantes visitarán la Escuela Universitaria Politécnica de Almadén, donde se encuentran también la Real Cárcel y el Centro de Interpretación de los Forzados.

El último día de estas jornadas será moderado por Francisco Alía Miranda, de la UCLM, y tratará temas como 'Crimen y castigo en la España del Siglo XIX' (Gutmaro Gómez, de la UCM) y 'Los presos políticos en la posguerra civil', a cargo de Mirta Núñez, también de la Complutense.

A partir de las 11.30 de la mañana habrá una mesa redonda sobre 'La esclavitud en el siglo XXI', que contará con la participación del presidente del Colectivo Gitano y ex diputado nacional y europeo Juan de Dios Ramírez-Heredia, Concha Tolosa, del Instituto de la Mujer, Esther Serrano, de CCOO y José Villahoz, presidente de la Asociación Algeciras Acoge.

A las 12.30 de la mañana, el defensor del Pueblo de Castilla-La Mancha, José Manuel Martínez, clausurará estas Jornadas sobre Forzados y Esclavos en España.

¿El por qué y cómo de estas Jornadas?

Ángel Hernández ha sido uno de los principales 'culpables' en llevar a cabo estas Jornadas que tendrán lugar el próximo mes de septiembre, ya que "en la primavera de 2007 empecé una investigación histórica sobre los forzados y esclavos que fueron obligados a trabajar en las minas de Almadén entre los años 1550 y 1800. El resultado del trabajo realizado ha dado lugar a un libro que acabamos de presentar el 20 de julio en el Real Hospital de Mineros de Almadén. Cuando me propusieron organizar unas Jornadas en el 2010, éste fue el tema que me vino a la mente", afirma el investigador. Según explica Hernández, el trabajo del Comité Organizador "comenzó en el último trimestre del año pasado, pues este tipo de eventos hay que prepararlos con mucha anticipación".

A pesar de la crisis económica, este pilar fundamental del Comité Organizador afirma que "estamos muy satisfechos con la ayuda prestada por los patrocinadores de las Jornadas". Asimismo, Hernández recuerda que estas jornadas "van dirigidas a cualquier persona que desee conocer mejor la historia de España, de modo que no hay que ser ni titulado, ni estudiante de Derecho o de Historia. De hecho, las primeras personas que se apuntaron a las mismas son de otras profesiones, pero interesadas en conocer cómo ha evolucionado la justicia penal a lo largo de la historia de nuestro país".

Hernández se muestra muy satisfecho por poder formar parte del Comité Organizador y advierte que "Almadén es un buen lugar para organizar estas Jornadas", ya que "aquí fueron enviados a cumplir su pena de minas unos tres mil reos entre 1550 y 1800". De hecho, en la organización de estas Jornadas, las primeras en el país, se ha tenido en cuenta "el fundamento razonado de que Almadén tiene mucho que decir al respecto, no sólo por los miles de forzados y esclavos que han trabajado en sus minas a lo largo de los siglos, sino también porque, a diferencia de otros lugares, se conservan los sitios superficiales y subterráneos donde muchos se esforzaron en su labor, algunos se fugaron, bastantes fueron castigados, otros